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中国女冰的许多队员来自同一家俱

乐部。俱乐部与国家队共建的模式，成

为北京冬奥会周期里，中国冰球为再度

崛起做的新尝试。

2017年深圳昆仑鸿星冰球俱乐部

成立的时候，就立足于服务女冰国家队，

并落户深圳，以俱乐部的名义参加职业

联赛。首个赛季，深圳昆仑鸿星和深圳

万科阳光两支球队就参加了加拿大女子

冰球联赛（CWHL），希望让更多的球员

得到出场比赛的机会，在高质量的训练

和比赛环境中迅速提升技战术水平。

当赛季，深圳昆仑鸿星闯入季后赛

并最终获得亚军，这个成绩创造了当时

中国冰球在世界顶级冰球职业联赛中的

最好成绩。

2019年，深圳昆仑鸿星队参加另一

个职业联赛俄罗斯女子冰球联赛

（WHL），成为该联盟历史上第一支外国

球队。结果第一个赛季，中国姑娘们就

夺得联赛冠军，成为首支夺取职业冰球

联赛冠军的中国球队。

2020年12月，昆仑鸿星冰球俱乐部

主场馆竣工，不下雪的华南地区也有了

奥林匹克标准的冰面。昨天为中国女

冰收获12年来冬奥首球的米勒，就来自

昆仑鸿星俱乐部。包括她在内的几名年

轻国手说，在昆仑鸿星的这段旅程中，

最大的目标就是代表国家去参加北

京冬奥会，那是此生最特别

的记忆。
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注册球员
增长十倍，女冰
队长于柏巍期
待再度起势 12
五棵松体育中心，冰球女子B组首轮开

战。踏上冬奥会冰球场的那一刻，于柏巍（见

右图）想哭。从温哥华到北京，为这一天，姑

娘与心爱的冰球厮守了12年。

从小争强好胜
将时光拨回2010年，中国女冰晋级温哥

华冬奥会B组，同组是强大的美国、俄罗斯和

芬兰。最终，中国队获得第7名。但此后新老

交替，人才断档，中国女冰跌入低谷。世锦赛

连续降组，索契与平昌两届冬奥会，均止步预

选赛，未能获得正赛资格。

于柏巍刚练球时，正值中国女冰的历史

高峰。1998年长野冬奥会，中国女冰取得第4

名的骄人成绩。2005年，17岁的于柏巍被招

进国家队，中国女冰回归上升势头，世锦赛长

期处于顶级组前八名的水平。那时冰球练得

苦，因为训练消耗大，到了晚上于柏巍饿得肚

子咕咕叫，她就囤些能量棒，再不行，就塞点

水果进嘴里。姑娘好胜心强，这是一名优秀

运动员必备的性格，“我从小就喜欢与强者对

抗和竞争。虽然存在差距，但从来不惧怕，反

而能激发出自己的潜能。”

踏上冰场想哭
温哥华冬奥会，于柏巍跟着金凤玲等老大

姐一起打天下，小组赛中惜败俄罗斯和芬兰，争

夺5至8名的第一轮，中国女冰大比分负于瑞

士，被逼至绝路，最后一战争夺第7名，对手是斯

洛伐克队。首节比赛，中国姑娘围攻对手，却只

开花不结果，反遭偷袭失分。次节比赛还剩2分

45秒，于柏巍传球给王莉诺，队长把握机会，攻

入中国队在那届冬奥会的第三球。

“踏上冰场的那一刻，我很想哭。许多画

面浮现在眼前。”那是于柏巍运动生涯最深的

记忆之一，有王莉诺的破门垫底，第三节孙锐

为中国队反超比分。尽管因犯规被罚出场两

分钟，但王莉诺回到场上后再入一球。3比1，

于柏巍与队友们以一场逆转结束温哥华之

旅，追平2002年盐湖城冬奥会第7名的成绩。

见证女冰的辉煌，于柏巍也亲历之后的

黯淡。2013年，许多老队员退了，队伍大换

血，她则选择留下，“始终就是那么一口气，可

能也是老女冰的精神在支撑，始终相信中国

女冰还可以更好。”

初心从未改变
2017年，国家队被拆分

入两家冰球俱乐部，于柏巍

加盟深圳昆仑鸿

星，参加加拿大的职业联赛。当年12月，昆仑

鸿星队2比0击败多伦多怒火队，于柏巍成为

首位在加拿大女冰职业联赛破门的中国球

员。场馆内应景地响起“红星闪闪放光彩”的

歌声，两千名观众见证属于于柏巍、也属于中

国女冰的又一个历史时刻。赛后，于柏巍说：

“我很兴奋也很骄傲，这个球代表中国。”于柏

巍肩上担着国家队和俱乐部双队长的重任，

她确信上场得到锻炼后球技提升会很大。昆

仑鸿星教练墨菲评价爱将：“柏巍无论训练还

是比赛都很努力，我相信她能实现目标。”

北京申办2022冬奥会成功，确认将重返

奥运赛场，实现目标的于柏巍写下感言：“12

年的等待，中国女冰再一次站上冬奥会的赛

场，一切都在变，但初心从未变！请大家记住

这支有信念且勇敢可爱的中国女子冰球队！”

久违冬奥进球
北京冬奥会女子冰球共10支队伍参赛，

根据赛制，B组前三名出线，与A组前五名一

同晋级八强。与中国女冰同在B组的是日

本、捷克、瑞典和丹麦。四个对手的排名都比

自己高，但于柏巍看重的是重回顶级赛场的

收获，“对我们队伍来讲，能在家门口打比赛

真的是很幸运，是很难忘的经历。”

出生于1988年的于柏巍33岁，队里有过

温哥华冬奥会参赛经历的，除她之外，只剩刘

智新和张梦莹两人。如今她的身边，多是年

轻的身影。“作为队长，我会带领大家一起努

力实现目标，会把所有的能量都挥洒在冰场

上。”为此，她要求自己带着队友们一起往前

冲，“这种信念一直在支撑着我，我始终相信

会有这一天。”

B组首战，中国女冰输给世界排名第七的

捷克队，比分是1比3。虽未能取

胜，但比赛仍将载入史册——

这是中国女冰自2010年温哥华

后，首次站上冬奥会赛场。比赛第

二节，前锋米勒为中国队打入一

球。这是中国女冰12年后拿到的冬

奥第一分。

面对捷克，中国女冰排出守门员陈缇

娅、后卫于柏巍、林绮琪、王玉婷和前锋米勒、

林妮的首发阵容。首节，中国队错失一次单

刀，捷克队则利用中路远射，率先攻入一球取

得领先。之后中国队再次错失机会，第二节

开始不久，被对手再度破门。0比2落后的局

面下，米勒的远射为东道主追回一球。破门

的时间是比赛第29分02秒，历史于此刻定格

——从温哥华到北京，经历三届冬奥会的沉

浮，中国冰球再一次突破。

一起回到最好
赛后，中国女冰主教练布莱恩评价，姑娘

们面对强敌打得很强硬，“第2和第3个失球

是攻防转换上的失球，对方进攻时能够打出

速度，我们防守时要把对方的速度降下来。”

他认为女冰姑娘们在快速攻防转换上做得不

错，接下来需要增加在攻区阵地战的时间。

身为队长的于柏巍也给了队友们更多鼓

励：“这届奥运会对我们来讲，每场比赛都是

恶战，都很艰难。很多年轻队员都是第一次

打冬奥会，我觉得她们的表现真的很好。”看

到大伙在场上齐心拼搏，于队长特别欣慰，

“孩子们都成长起来了。”

这种成长，更是广泛意义上的。北京冬

奥会申办成功前，全国冰球注册女球员才200

人左右，两个奥运周期后，这个数字增长十

倍，达到2000人。今天的中国女冰走的是与

过去完全不同的道路，俱乐部共建国家队的

模式，让女冰姑娘不用再依赖冬奥会、世锦赛

这样为数不多的机会才能与顶级球队交手。

中国冰球再度崛起，坚守至今的于柏巍看到

了希望，“12年前我在，今天我还在……这是

我始终的女冰情结，我想和中国队一起回到

最好的时期。”

加油，于柏巍。加油，中国女冰。

特派记者 金雷 (本报北京今日电)

■ 中国队球员于柏巍

（前右）与捷克队球

员在比赛中
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